

Manuel Martínez Báez
Sexto Director de la Escuela
de Salubridad e Higiene, 1953, y de
la Escuela e Instituto de Salubridad
y Enfermedades Tropicales,
1953-1958



El Dr. Manuel Martínez Báez, nació en Morelia, Michoacán, el 26 de septiembre de 1894. Su padre fue el Dr. Manuel Martínez Solórzano, un destacado naturalista (botánico, geólogo y entomólogo).

Autor del libro "Lista de las plantas indígenas", fue también Diputado Constituyente en 1917 y profesor del Colegio Primitivo y Nacional de San Nicolás de Hidalgo.

Su madre fue la Profesora Francisca Báez de Martínez. El Dr. Manuel Martínez Báez cursó la instrucción primaria, la preparatoria y la carrera de medicina en Morelia. Fue alumno del Colegio Primitivo y Nacional de San Nicolás de Hidalgo y de la Escuela de Medicina de Michoacán.

En enero de 1916 obtuvo el título de Médico Cirujano con una tesis sobre el tratamiento de la fiebre tifoidea. Ya como médico en 1916 fue designado Jefe de la Sección Sanitaria de la Brigada "Alfredo Elizondo" del Ejército Revolucionario y fundador del Hospital Militar en Morelia. Ingresó como catedrático de la Universidad Michoacana en 1920 y en 1922 es nombrado Secretario General de la misma universidad. En 1925 ocupó el cargo de Rector. En 1926 es nombrado médico honorario del Hospital General de México y tres años más tarde fue Jefe de la Sección de Educación Higiénica. Durante ese año lo eligieron para realizar estudios en París y allí llevó cursos de radiología del aparato respiratorio. A los 36 años (1930) regresó a México y ejerció como profesor de clínica médica en la Escuela de Medicina de la UNAM.

En 1932 ingresó a la Academia Nacional de Medicina y de 1933 a 1934 estuvo comisionado por el Departamento de Salubridad para realizar en Europa estudios de parasitología y enfermedades tropicales. Estudió en el Instituto de Parasitología de la Universidad de París y en el Instituto de Enfermedades Tropicales de Hamburgo. También fue becario de la Fundación Rockefeller en la Escuela de Malaria en Naval Moral de la Mata, en Extremadura, España; la Universidad de París le otorgó el título de Médico Malariólogo y durante su estancia en París asistió a las cátedras de histopatología de la piel y de técnica histológica en el Instituto de Cáncer y la Escuela de Medicina, respectivamente.

A su regreso a México, en 1935, fue nombrado profesor de Parasitología Médica en la Escuela de Medicina de la UNAM y Jefe de la Oficina de Intercambio en el Departamento de Salubridad; en ese mismo año se integró al Comité Organizador del ISET. En 1936 es electo miembro del Consejo Nacional de Educación Superior y de la Investigación Científica y en 1938 ocupó el puesto de Director de Salubridad del Distrito Federal. A partir de 1939 se desempeñó como primer Director del ISET, cargo que ocupó hasta 1941. Entre 1940 y 1941 fue Director General de Epidemiología del Departamento de Salubridad y en 1943 Oficial Mayor. En 1944 ocupó por primera vez el cargo de Subsecretario de Salubridad y Asistencia. El Dr. Martínez Báez realizó numerosas actividades internacionales. En 1943 y 1944 asistió a la reunión preparatoria de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). Fue embajador de México en la representación permanente del país ante la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) en 1946 y participó en la Conferencia Preparatoria de la Organización Mundial de la Salud, en donde fue Vicepresidente. En 1948 renunció a su puesto de embajador en la UNESCO y reingresó como investigador del ISET. De 1953 a 1958 fue Director de la Escuela de Salubridad e Higiene; en este periodo la Escuela formaba alumnos extranjeros en esta disciplina a solicitud de la Oficina Sanitaria Panamericana, Oficina Regional de la Organización Mundial de la Salud, y en 1954 la Escuela y el ISET se fusionaron y cambió su nombre por Escuela e Instituto de Salubridad y Enfermedades Tropicales. Desde 1976 y hasta su fallecimiento, en 1987, fue miembro del Consejo Honorario del ISET. El Dr. Martínez Báez se hizo merecedor de numerosos e importantes reconocimientos por su labor académica: en 1946 recibe en México la condecoración "Eduardo Liceaga"; en 1953 es electo presidente de la Sociedad Mexicana de Higiene; en 1955 recibió nuevamente la medalla "Eduardo Liceaga" del Gobierno de México, la Medalla Generalísimo Morelos del estado de Michoacán, la condecoración de la Orden Finlay del gobierno de Cuba, y la condecoración de Comendador de la orden de Salud Pública de Francia; fue nombrado Doctor *honoris causa* de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, profesor Emérito de la UNAM, miembro de Honor de la Oficina Sanitaria Panamericana, Vocal Emérito del Consejo de Salubridad General y se le otorgó la medalla y diploma al Mérito Sanitario de la Sociedad Mexicana de Higiene. Las publicaciones del Dr. Martínez Báez son múltiples: seis libros, 117 artículos y seis participaciones en libros, sobre temas diversos como parasitología, patología, enfermedades tropicales, salud pública y humanismo, entre otros. En 1989 el Instituto de Salubridad y Enfermedades Tropicales cumplió 50 años de existencia y cambió de nombre al de Instituto Nacional de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (INDRE) y se le otorgó el nombre del Dr. Manuel Martínez Báez como un justo homenaje a uno de los más ilustres fundadores de esa institución.